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近年来，中国经济的高速发展为中国会展业和艺术展览
市场的发展奠定了坚实的基础，各类不同性质的临时和常设
的展示项目层出不穷。而在上海，商业活动和“后世博”效应
为中国和上海的会展设计带来的国际性的交流平台以及为
上海市会展业所创造的复合激活效应尤为明显。目前，上海
市的会展年总收入占全国会展收入的50%；据上海商务发
展“十二五”统计报告统计，到 2015年，仅在上海一地举
行的年度展会面积将达到1500万平方米，超过目前世界展
会第五大城市———德国汉堡。
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! ! ! ! !"#$年是中国轿车设计的元年，自长春
一汽推出第一辆国产轿车———“东风”%&'!型
以来，各地纷纷上马轿车生产项目，但大部分
仅作为样车出现在游行和展览中。当时的长春
“东风”、北京“井冈山”、天津“和平”、重庆“先
进”、济南“黄河”和上海“凤凰”等 ())多种车
型中，日后仅有“东风”发展出“红旗”，“凤凰”
发展出“上海”，而其他牌号均迅即湮没在了历
史长河之中。如今相较于声名犹在的“红旗”，
还有多少人记得“凤凰—上海”才是计划经济
时代唯一量产的中国轿车？

上海轿车的第一轮试制开始于 *"#$年，
前后做了两辆车。第一辆为银绿色，车身造型
仿制美国的 +,-./012 345/-，底盘仿制波兰
“华沙”。因为一汽“东风”的标志是一条银龙，
于是市政府决定在车头前端装上一只凤，取名
为“凤凰”，含有一南一北、龙凤呈祥之意。第二
辆是黑色的，仿制苏联“吉姆”，车身要比第一
辆稍宽，风窗采用有机玻璃。由于当时条件简
陋，这两辆车的车身包括四门二盖，前后翼子
板以及底盘中的许多零件，都依靠老钣金工人
手工敲制而成。
为向国庆十周年献礼，一机部要求上海在

6"7"年继续第二轮试制。试制组决定以联邦
德国 6"78 年出产的 9:;< ((=3 型为仿制对
象。一机部获悉后，认为该车型技术质量要求
太高，建议仿制苏联 >/,?4，并可提供全套图
纸。但试制组不为所动，在全市组织了 ((家主
机厂、配件厂以及 '=多家协作厂共同参与了
大规模的专业攻关。"月底，上海汽车装配厂
总装成功 7辆新型“凤凰”牌轿车。该车型采用
全轮独立悬挂结构，发动机排量为 (@(升，车
身造型在延续美式风格的基础上增加了曲线
元素，成为上海汽车工业的定型产品之一。“大
跃进”后因经济滑坡，轿车开发被迫停止。6"8A
年，上海市政府将“凤凰”更名为“上海”，翌年
将“上海”3B'8)型投入批量生产。由于在国内
市场没有对手，一直到 6"'A年才对已明显落
后于时代的车身外观做出局部改进，新型号定
名为 3B'8)&。主要变化包括将车身前后的拱
形盖改为平方盖，又将车首的水箱面罩由冠型
改为横条形栅栏，增大了前风窗面积，圆形大
灯改为方形等。
上海的轿车设计在起步期具有两大特点。

其一是选型标准高企。上海轿车第一代定型产
品的车身造型仿制的是克莱斯勒公司的 +,-!

./012 345/-，线条利落而具速度感；底盘结构
仿制的是仅晚了几年的 9:;<高级车型，起点
高，寿命长。当时担任一机部顾问的苏联院士
奥斯比扬来沪视察时甚至说：“根据你们的条
件造玩具汽车还比较合适，即使我们苏联工业
比较发达，也不敢选奔驰产品为蓝本。”但后来
的结果令奥斯比扬心服口服。其二是集体协力
制造。上海没有长春那种由苏联援建的大型汽
车厂，甚至连京、津、宁那样的总制造厂也没
有，而是几十个小厂集体协作出来的。在这样
简陋的条件下，“上海”牌轿车能从无到有逐步
实现批量生产，离不开深厚的工业基础和技术
力量，尤其是高素质的工人队伍。
在 $)年代之前，作为国内仅有的中级公

务车型，“上海”牌轿车是老百姓最易接触到的
轿车，其外观与造型也最为国人所熟悉。从“凤
凰”到“上海”，上海轿车凭借经济、适用、美观
的特点成为共和国早期工业产品的设计范本。

上海轿车设计
从“凤凰”起步
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! ! ! !会展商机如此之大，但内容匮乏、千展
一面、以次充好却拷打着主办者的神经。
今年 **月，(=*D年度上海设计大展将

揭开面纱，受上海创意设计工作者协会之
托，上海大学主办的一年一度的设计国际
工作营参与了大展邀请展、主题展的部分
展示设计及展示衍生品的设计。且看来自
全世界各地的学生们如何为会展贡献创
意。这次的协作也为高校会展设计教育提
出了更高的要求，提高会展展示效果，高校
必须先行。

新兴专业面临瓶颈
据展示设计行业协会介绍，仅目前培

养的人才数量，还远远满足不了各家展示
会展公司巨大的人才需求，而面对更专业
的市场和客户，展示设计人才的培养模式，
也需要从过去单一的商业空间思考转换到
全面的从策划展览，展示产品建议，展示家
具设计，展示空间设计以及展会现场体验
等多个方面。

展示设计专业是一个操作性很强的专
业，同时也是需要设计师对于三维空间、二
维图像的摆放方式，人流的引导等各种在展
示空间中遇到的因素进行全面考量和协调
的方式。展示设计的人才培养，重点集中在
培养学生在实际工作中的思维转换能力和
动手能力。在展示设计过程当中，复杂问题
简单化是趋势，把很多复杂的方面变成一个
简单的因素来折射一个复杂的空间设计。

而由于会展设计以及策展专业是国内
近年来的新兴行业，行业中许多的策展人
和展示设计师也是由建筑设计，室内设计
以及平面和艺术史论等专业半路出家，这
使得目前艺术院校内展示设计教育和策展
人的培养进入一个相对模糊的概念，许多
院校将展示设计作为附属于商业空间设计
的一个门类，忽视了展示设计师对于展会

策划的影响，同时也削弱了从展示设计师
到展览策划管理全能型人才的转变过程。
而且由于会展设计的具有时效性和快速消
费模式的特点，闭门造车式的学习显然已
很难跟上行业的发展水平。

工作营模式实战演练
工作营（E/FGH2/I）一词来源于工业制

造环节，意指集中一组工作人员在某一特
定时期内针对同一命题共同探讨，寻求最

佳方案的方式。这种工作方式也因其速效
性而被广泛应用于设计行业的教学和研究
中。在刚结束的由上海大学美术学院和上
海大学公共艺术中心共同主办，上海市创
意设计工作者协会协办的 J)6D 策展与展
示设计国际工作营中，来自于美国、新西
兰、韩国、泰国、俄罗斯以及中国的各个院
校的学员，在美国韦恩州立大学工业设计
工作室主任、著名展示设计师 9FK4; LFK1<!

.4;教授的带领下，对于上海设计大展的
策展计划、空间布置、展示形式进行了尝试
性的探索和讨论。

本次工作营的任务是为描绘上海之夜
的“夜晚之城”、描绘新旧城区对比的“逆光
之城”，以及展现职业设计师和民间艺术的

“形而上下”三大主题展设计空间展
示及衍生纪念品。在经过设计热身
和头脑风暴后，导师为六个组指定

了三个关键词：连
接、动力、以及平
衡。每一组的学生
都会进行尝试空间
的测试，这个尝试
空间是在一个 D)"

D)厘米的空间中，
对三个关键词进行
一个空间上的阐
述。每一组学生分

别要将纸模放进整个空间中来表现。
在完成整个空间设计后，展示纪念品

的设计是很重要的一环。随着展会上互动
因素的增加，很多展会设计师和策展人都
非常注重展会的“后体验”，展会的互动装
置和可供参观者分享参观体验的衍生品也
成为了展示设计中的一大亮点。学员为这
次大展设计的衍生品，融入了当下年轻人
关注的 &++、二维码等科技元素，增强了互
动和会展后的延续效应。

展示设计前景看好
会展经济是目前业界公认的朝阳产业。

会展经济的发展，将直接刺激旅游、宾馆、交
通、运输等行业的市场发展。据上海商务发
展“十二五”统计报告估计，展览业的产业带
动系数为 6#"，即展览场馆收入 6元，相关收
入为 "元，为展览业服务配套的服务业、旅
游业、广告业、餐饮业、通信业等行业因此受
益。J))$年奥运会和 J)6)年世博会后，更
为我国展览业实现跨越式发展创造了条件。
在这一发展过程中，展示设计人员将发挥重
要作用，这一职业的发展前景异常广阔。就
发展趋势而言，随着用户体验文化的介入，
如何让参观者在参观展会的同时得到感兴
趣的信息，并在参观之后进一步了解并向自
己的社交圈扩散有关展会的信息，成了展会
设计中非常重要的部分。
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